
酒吧相关企业注册地区Top5餐饮企业注册地区Top5

题 2020年9月25日/星期五/ 经济编辑部主编/责编 李卉 / 美编 黄国栋 / 校对 黄小慧专 A2

文/陈泽云

晚上八点，北京路文和友
门前，仍有不少食客在排队。

“北京路改造升级后，外部环
境变好，逛街人群增多，进门
店的客人也增加了，现在客流
和营业额与去年同比已经很
接近了。”文和友的经理麦叔
告诉记者。

此前，在商务部和广东省、
广州市的支持下，北京路成为
全国首批 11 条改造提升的步
行街之一，也是广东省乃至华
南地区唯一纳入试点的步行
街。随着升级改造完成，丰富
的餐饮吸引年轻人前来打卡。
据悉，这条闻名全国的步行街
共有 1057 个品牌入驻，其中，
餐饮占比就达到23.27%。

奶茶烧烤小龙虾，牛蛙米
线酸菜鱼……随着疫情的缓
解，我国餐饮行业也从冰封的

状态中逐步走出，国家统计局
监测数据显示，餐饮业达产率
稳步提升，餐饮业商务活动指
数连续三个月在荣枯线以上。

作为“吃货大省”，广东在
餐饮复苏方面的势头强劲。天
眼查专业版数据显示，我国目
前有1203万余家状态为在业、
存续、迁入、迁出的企业（以下
简称“餐饮企业”）。广东省的
餐饮企业数量最多，达到了
118 万余家，是全国唯一一个
餐饮企业数量破百万的省份。

在新增注册方面，2 月份
受疫情影响，广东仅有4563家
餐饮企业新增注册，但从 3 月
份起，新增餐饮企业注册数量
稳定在2万家以上，8月份突破
了 3 万家。1-8 月，广东新增
注册餐饮企业数量已达到了
17.85万家。

近年，广东不断出台政策力
促夜间经济发展。今年4月，广
东省商务厅印发《广东省加快
发展流通促进商业消费政策措
施》，提及要打造夜间经济集聚
区、示范商圈（示 范 街 区），鼓
励商圈适当延长营运时间。6
月 9 日，广州公布 2020 年政府
工作报告，提到打造 30个夜间
经济集聚区和一批花城“网红
打卡地”。

《广州市夜间消费报告》显
示，广州市零售和餐饮企业七
成以上的营业额发生在夜间。
其中，广州夜间开放的餐厅（22
时至次日凌晨 4 时之间仍营业
的餐厅）占餐厅总体数量的比
例72.5%，该比例在全国一线城
市中位居第二，超过上海和北

京，仅次于深圳的76.5%。
无论是到店消费还是外卖

下单，烧烤架上的烟火气息正
在一个个夜晚，满足大江南北
食客的味蕾。天眼查专业版数
据显示，我国有超过 37 万家企
业 名 称 或 经 营 范 围 包 含“ 烧
烤”，且状态为在业、存续、迁
入、迁出的企业，个体工商户占
比高达97.33%。

从地域分布来看，云南省
拥有全国最多的烧烤相关企
业，多达 3 万余家，广东则以
1.98 万家烧烤相关企业跻身
前十。

除了“撸串儿”，在一天的喧
嚣繁忙之后，约上三五好友把酒
言欢，也是当代夜经济的“代名
词”。天眼查专业版数据显示，

我国共有近 8 万家企业名称或
经营范围包含“酒吧”，且状态为
在业、存续、迁入、迁出的企业，
超7成相关企业为个体工商户。

地域分布上，广东省的酒吧
相 关 企 业 数 量 最 多 ，达 到 了
7541 家，其次主要分布在西南
地区，如云南省、四川省和贵州
省，三个省份的相关企业数量均
超过4000家。

消费是经济增长的第一动
力，夜经济则是促消费的一个新
增长点。在广州，天河路商圈、
北京路商圈、上下九路商圈等
50 多个大型商圈、商业综合
体、文化旅游场所已经组织成
为全国首个夜间消费联盟，“深
夜食堂”等特色餐饮街区正在
加速形成。

9 月 23 日晚间，经过大半
年的升级改造，“变胖变长”的北
京路步行街“新装”亮相，长度从
1.1公里延长到3.5公里，范围从
0.29平方公里扩大到0.43平方
公里。由一条主街实现向纵深
街群的华丽蜕变，也为老广们深
夜“寻味”再添一个好去处。

华灯初上，饕餮食客的广式
夜生活开始了，小龙虾、烧烤、大
排档小酒吧林立……在热闹的
烟火气中氤氲着的，是广东“夜
间经济”的活力，也是广东餐饮
行业日益增强的复苏信心。天
眼查专业版数据显示，自3月份
以来，广东新增注册餐饮企业数
量呈现逐月上升的趋势，8月单
月 新 增 的 餐 饮 数 量 就 达 到
30329家。

餐饮企业数量多，品质也
要跟上，9月22日，2020广州米
其林指南榜单揭晓，共有 89 家
餐厅入选，其中包括2家二星餐
厅，10 家一星餐厅，31 家必比
登推介餐厅和46家米其林餐盘
餐厅。其中，高端粤菜品牌御
宝轩新晋二星，瑰丽酒店的广
御轩也首次入榜摘得一星。

今年也是米其林指南入穗
的第三年，业内专家认为，“食
在广州”以及众多的餐饮品牌
已具有国际影响力，标杆性的
餐饮品牌将更加注重产品质量
的提升，目前，广州已经呈现很
多名优特色餐饮店火爆红利，
这也促使了广州的餐饮更加注
重品牌建设和商标注册。

天眼查专业版数据显示，
在广东省餐饮行业商标注册类
别分布，餐饮住宿的注册量最
多，占比为 37.67%；紧随其后

的是广告销售类和方便食品类
商标。

粤菜之外，更多丰富菜系
也 在 米 其 林 崭 露 头 角 ，如 其
中，一家马来西亚菜系的小店
嘛嘛档餐厅就成功进入必比
登榜单。

实际上，正如米其林榜单
也可以容纳高性价比的小餐
馆，对于老广来说，好吃的餐厅
也不一定非得是高大上的，大
排 档、陈 村 粉 甚 至 一 碗 猪 杂
……每一位食客心中有自己的
正宗寻味地图。

天眼查专业版数据同样显
示，从企业类型来看，广东新增
的餐饮企业中，超 95%均为个
体工商户，有超过 90%的企业
注册资本在 0-100 万元之间，
已上市企业仅有115家，对于爱
吃会吃的广东人来说，或许“小
而美”的餐饮企业才是主流。

夜间经济“燃”起来：广东烧烤旺“酒吧”全国最多

北京路“新装”亮相 饕餮客带旺“夜经济”
不只米其林：“小而美”餐厅也受追捧

餐饮稳步复苏：
广东前八月新增餐饮注册企业17.85万家

广东省1-8月新增注册烧烤相关企业
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今日论衡之民生探微 □戴先任

“学生告赢金山毒霸”
不是维权“最优解”

这两天，一则“保安将学生外
卖扔进垃圾桶”的视频引来众人关
注。视频里一名疑为保安的人员
拎着装着外卖的塑料袋，扔进了一
旁的垃圾桶。记者注意到，此事发
生在 9 月 20 日，地点为安徽省亳州
市谯城区宏志中学门口。9月 22日
下午，亳州市教育局发布通报，责
成该校领导对这名保安进行批评
教育，并向学生及家长赔礼道歉。

外卖并不意味着就有问题，学
生点外卖，学校可以不提倡，但作
为保安并不能把学生的外卖都一
扔了之。学生花钱点的外卖，是市
场经济的合法买卖，理应受到法律
保护。保安出手扔掉，侵犯了他们
作为消费者的正常权利。必须指
出的是，不少学校管理者都有类似

思维，要求外卖一律不能入校，表
面上是为了学生健康，实则是一种
懒政思维。

校园能不能对外卖说不，实际
上是一个竞争问题。与其“保安扔
学生外卖”，不如把食堂办出风格
办出精彩。这几年，很多高校在学
生饮食方面，观念转变很快。开门
办食堂，引进各类美食，有的还办
出了网红风。有些老学长回校，惊
呼现在的学生真有口福。校内用
餐有了吸引力，又何来外卖入校泛
滥的管理担忧？

办学不应办成只重教育的苦行
僧学校，应更多点人文关怀。在条
件许可的情况下，可以多办些校内
小吃，让学生吃得开心学得开心，
才是一种现代化理念的办学。

克服“唯升学”倾向关键是建立科学评价体系
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猪肉185元一斤，
机关食堂的钱为啥好骗？

原本采购价格为每斤 18.5
元的肉被改为 185元，送到食堂
的 176 斤的儿菜报账时变成了
1776斤……2019年4月，重庆市
九龙坡区委第二巡察组进驻区
机关事务管理局巡察时发现了
这一荒诞采购乱象。经查，该区
机关事务管理局原副局长周某
等人伙同工勤人员胥某、外聘人
员贺某以及食堂供货商袁某，采
取虚假填报货物价格、数量等方
式，疯狂侵占公款 186 万余元。
（9 月 24 日中国纪检监察报）

猪肉一斤 185 元、儿菜一天
就要采购 1776 斤……如此简单
移动小数点式的荒诞采购价格
和数量造假，就造假手段而言，
无疑十分拙劣，可谓毫无“技术
含量”，但反过来看，相关人员竟
敢用如此拙劣手段造假，并堂而
皇之地以此报账，也从中能看到
造假者胆大妄为、肆无忌惮的程
度——在造假过程中，根本懒得
掩饰……

然而，相比造假者的胆大妄
为、肆无忌惮，更让人感觉荒诞、
震惊，不可思议的又是，如此拙
劣的食堂采购账单造假，竟然能
一路畅通无阻，长期未被发现、
揭穿，进而得以顺利“侵占 186
万余元公款”，直到巡查组出现
……人们不禁要问：机关食堂的

钱，为何如此好骗，可以骗得如
此简单方便、轻而易举？

尽管，在巡察组的介入调查
下，“猪肉一斤185元”的机关食
堂采购荒诞假造乱象，最终被揭
穿，而且其中的原因、事实真相，
也得以查清——承担“看门人”
责任的区机关事务管理局放松
了监管责任，原本严格的审批变
成了程序性报备，导致机关食堂
在物资采购中拥有了巨大的自
由裁量权……但这样的原因真
相，恐怕仍然让人难以释然。

因为，就算是“严格的审批
变成了程序性报备”，为这一食
堂采购造假，提供了极大的方
便，但如此明显有违基本生活常
识、毫无掩饰的拙劣采购数字假
造，实际上也是没有理由能长期
不被察觉的——即便只是“程序
性报备”，面对这些反常的报备
数字，难道事后也不能从中察觉
其荒诞性？在相应的财务支出、
报销过程中，相关财务人员，难
道也是“睁眼瞎”、丝毫没有察觉
这些显而易见的采购账单猫腻？

事实上，类似这种发生在机
关食堂，或者以机关食堂为载体
的腐败现象，在现实中，不是什
么新鲜事。事实上，在公款吃喝
方面，近年来，某些“机关食堂”
充当了不甚体面的角色——此

前新华社就曾报道“部分机关食
堂成腐败新‘变种’”，不仅“一些
公款吃喝行为开始转入更为隐
匿的机关单位食堂”，而且，机关
食堂本身的配置，同样也极尽奢
华之能事——装修标准堪比星
级酒店，“配有红木沙发、卡拉
OK设备，奇石房、电影院……”

虽然，相比“猪肉一斤 185
元”这种通过虚报账单直接侵吞
公款式腐败，上述诉诸公款吃喝
的“舌尖上腐败”，具体腐败表现
形式有所不同，但其“滥用权力”
的腐败实质是相通。值得警惕
的是，这些不同形式的腐败，均
以机关食堂为载体，绝非偶然、
巧合，在某种程度其实也折射了
机关食堂腐败的易发性。

如何有效避免机关食堂易
腐性，改变机关食堂的钱好骗的
状况？关键当然在于不断强化
对机关食堂运行管理的监督机
制，对于机关食堂的各种相关支
出补贴，无论是对食堂餐饮的直
接补贴，还是对机关食堂本身的
各种建设、装修等开支，都应充
分公之于众、向社会公开，不仅
让公众充分知情，而且充分接受
社会监督。所谓“阳光是最好的
防腐剂”，“财政的钱怎么花的，
干了什么事，花得合不合理要接
受社会监督!”

2 年前，下载“金山毒霸”
后，华东政法大学本科生李同
学发现，自己的电脑中被捆绑
安装了猎豹护眼大师与软件
管家两款软件。为此，其与

“金山毒霸”运营公司对簿公
堂 。 历 经 一 审 宣 判 、上 诉
…… 近 日 ，案 件 终 于 有 了 结
果。经上海市第一中级人民
法院主持调解，被告支付原
告 700 元赔偿款。 (9 月 24 日
中国妇女报)

原告指出，这两款捆绑软
件，占用了大量电脑内存，减
缓电脑运行速度，还时不时地
弹出一些广告，严重影响她使
用电脑进行学习工作。小李
认为，自己在下载金山毒霸软
件时，未被明确告知捆绑安装
其他软件，此行为已侵犯其知
情权与自主选择权。

被 告 辩 称 ，猎 豹 护 眼 大
师及软件管家并不是捆绑软
件，而是金山毒霸的内置功
能模块，系为了给用户提供
更多实用 、方便的功能而设
置；提供下载服务时，已在官
网上载明该软件的介绍，原
告自身存在未事先阅读的过
错，因此不存在侵害用户知
情权和自主选择权的情形；
至于推送广告的行为，则是

“行规”。
被告的辩解恐怕难以自

圆其说，消费者在选择下载金
山毒霸软件时，必须同步下载
及安装“护眼模式”及“软件
管家”，且这两款软件并不能
独立卸载。此举明显侵犯了
消费者的知情权、选择权。推
送广告成了“行规”，这倒是
句大实话，无意间透露了互联
网行业的“潜规则”。

广大网友深受“霸屏”的
网络弹窗广告困扰。弹窗广
告多如牛毛，很多应用软件均
有弹窗广告，甚至还有软件将
弹窗广告做成了开机启动项，
只 要 电 脑 一 开 机 就 会 跳 出
来。一些互联网平台搞捆绑
安装，下载他们的软件后，还

会“搭售”一些“流氓软件”，
这 些“ 流 氓 软 件 ”还 难 以 删
除，既占用大量电脑内存，还
会时不时弹进一些垃圾广告。

“欲下载软件，必先受其
扰”，这样的“流氓规则”早就
有很多人吐槽与投诉，而此
案中的原告，选择了通过法
律渠道维权，将被告告上法
庭 ，这 维 护 的 不 仅仅是她个
人的合法权益，而是维护了广
大网民的共同权益，维护了公
众利益。

对于一般消费者而言，往
往不会为了这些“小事”诉诸
公堂，这样做的维权成本太
高，而维权所得太少。就如此
案 ，历 时 两 年 ，原 告 虽 然 胜
诉，但得到的赔偿款不过 700
元，从经济的角度来说，可算
是得不偿失。这也正是鲜少
有消费者为此通过法律渠道
维权的原因所在。但通过李
同学的诉诸公堂，金山毒霸捆
绑软件的行为消失了，这就维
护 了 广 大 消 费 者 的 切 身 权
益。李同学所谋者大，对于
她的维权行为，值得点赞，她
的较真精神也值得所有消费
者学习，但也不能苛求所有
消费者像她一样“较真”，对
于个人而言，这样的维权成
本太高。

正 因 如 此 ，对 于 网 络 弹
窗广告、“捆绑软件”等网络
顽疾，更需要监管部门能够
加强监管，而不应寄望于消
费 者“ 一 个 人 的 战 斗 ”。 要
能形成常态化 、长效化的强
有 力 监 管 ，根 治 弹 窗 广 告 、

“ 捆 绑 软 件 ”等 久 治 不 愈 的
顽 疾 。“ 大 学 生 告 金 山 毒 霸
捆绑安装”是消费者维权的
典范，但并非维护消费者权
益的“最优解”，要打击横行
网络的各路“毒霸”，打掉他
们的“网络霸权”，净化网络
环 境 ，还 是 需 要 监 管“ 霸
屏 ”，需 要 监 管 的“ 霸 气 治
理 ”，才 有 望 实 现 网 络 空 间
的“长治久安”。

教 育 部 等 八 部 门 日 前 发 布
《关于进一步激发中小学办学活
力的若干意见》，《意见》要求，各
地要树立正确的政绩观和科学的
教育质量观，不得以中高考成绩
或升学率片面评价学校、校长和
教师，坚决克服“唯升学”“唯分
数”的倾向。（9月25日羊城晚报）

长期以来，教育主管部门和
社会——特别是学生家长，对学
校、校长和教师的评价标准通常
是以“中高考升学成绩论英雄”，

“唯升学”“唯分数”倾向相当严
重，其中弊病不言而喻。

学校、校长和教师围绕中高
考这个指挥棒转，一切为了提高
学生的中高考成绩和升学率，最
后只能把负担转嫁到学生和家长
头上，不断给学生增加学业负担，
减少体育课等所谓副课，不重视
体育锻炼，只重视学生文化课成
绩，课外补课成为今天广大中小
学生的家常便饭，大大加重了孩
子求学的经济负担，把老师、家长
和学生都压得喘不过气来。给老
师减负、给学生减负，更科学、全
面培养学生成长成才，必须克服

“唯升学”“唯分数”的倾向，终结
“以中高考升学成绩论英雄”。

评价是重要的指挥棒，对学
校 办 学 和 教 育 教 学 行 为 具 有 重
要 的 导 向 作 用 。 要 克 服“ 唯 升
学”“唯分数”的倾向，终结“以中
高 考 升 学 成 绩 论 英 雄 ”，不 能 指
望一纸文件，关键是要尽快建立
对学校、校长和教师的可以量化
的科学的教育质量评价体系，完
善 对 学 校 和 教 师 的 考 核 激 励 办
法 ，突 出 考 察 学 校 坚 持“ 五 育 并
举”，全面培养、提高学生综合素
质 等 方 面 的 情 况 。 如 果 不 能 建
立 一 套 可 以 量 化 的 科 学 的 教 育

评价体系，只是不停地通过印发
红 头 文 件 方 式 高 喊 不 得 以 中 高
考成绩或升学率片面评价学校、
校长和教师，那么最终恐怕也只
能沦为一句空话。

实际上，20 多年前，笔者上中
学时，当时教育界就在高喊素质
教育，要克服“唯升学”“唯分数”
倾 向 。 但 时 至 今 日 ，“ 唯 升 学 ”

“唯分数”倾向不但没有克服，相
反愈演愈烈，教师越来越累，学生
负担越来越重，也把家长逼得越
来越紧。究其根本原因，建立和
完善对学校、校长和教师的可以
量化的科学的评价体系，一直处

于“只听楼梯响，不见人下来”状
态，最后只得继续坚持以中高考
成绩和升学率片面评价学校、校
长和教师。因为相比较而言，中
高考成绩和升学率这类评价标准
比较容易量化，数据一目了然，又
能减少主观评价，压缩人为操作
空间。

当然，建立科学的教育质量
评价体系，要避免走向另一个极
端，不能完全排斥中高考成绩和
升学率。中小学教育的主要职责
是教书和育人两大块，教书不可
避免要看学生成绩，既要包括文
化课成绩，也要包括艺体才能。

热点快评
□张贵峰


